

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Karlsruhe**

Geschichte der Stadt und ihrer Verwaltung

1715 - 1830

**Weech, Friedrich**

**Karlsruhe, 1895**

Einwohnerzahl

[urn:nbn:de:bsz:31-17279](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-17279)

Weinbergen und die bereits erteilten Nachlässe wegen Hagelschlag und Überschwemmungen einen ansehnlichen Reventüenverlust erleidet, der notdürftigsten Zuflüsse an direkter Steuer nicht entbehre, die gegenwärtig und in den ersten Monaten des künftigen Jahres um so dringender notwendig sind, als nach den Absichten des Großherzogs die einen großen Teil des Domänenertrags ausmachenden Frucht- vorräte für die kommenden Monate vorsorglich aufbewahrt und zur Unterstützung der bedrängtesten Gemeinden verwendet werden sollen.“

Um die Naturerscheinungen, welche in diesem Jahre die Gemüther erschütterten, noch zu vermehren, war für den 19. November eine totale Sonnenfinsternis angekündigt. Hofrat Böckmann hatte das Karlsruher Publikum durch Ausgabe einer kurzen Darstellung mit einer kleinen Karte, die zum Preise von 10 Kreuzern in der Wagner'schen Steindruckerei zu kaufen war, zur Beobachtung dieses Ereignisses vorbereitet. Das schlechte Wetter aber vereitelte die von ihm getroffenen zweckmäßigen Anstalten, durch welche besonders auch neue Ergebnisse über die allmähliche Licht- und Wärmeabnahme gewonnen werden sollten. Er hatte zu diesem Zwecke sehr empfindliche Thermometer, schwarz, weiß und rein, und mehrere treffliche Photometer aufgestellt. Allein der ganze Himmel war und blieb so dicht mit Schneegewölk bedeckt, daß keine Spur von der Sonnenscheibe sichtbar wurde.

### **Einwohnerzahl.**

Wir verzichten darauf, für jedes Jahr die statistischen Angaben mitzuteilen, die in einem der ersten Monate des darauffolgenden Jahres in dem amtlichen Blatte veröffentlicht zu werden pflegten. Aber von Zeit zu Zeit ist es für die Kenntnis vom allmählichen Wachstum der Haupt- und Residenzstadt lehrreich, die einschlägigen Daten anzuführen. So sei denn auf Grund der Angaben aus dem Monat Februar 1817 festgestellt, daß im Jahre 1816 in Karlsruhe 474 Kinder geboren wurden. Die Zahl der geschlossenen Ehen belief sich auf 128 und die der Sterbfälle auf 357. Die Zahl der Geburten überstieg demnach jene der Sterbfälle um 117. Die gesamte Einwohnerzahl betrug 15 789 und hatte sich gegen die des Jahres 1815, welche sich auf 14 491 belief, um 1 298 vermehrt.